

# HISTORIA DE CHILE

## COMPRENSIÓN Y NO MEMORIA

Este fue el titular que encabeza el comentario aparecido a página completa en la Revista del Domingo de "El Mercurio" (20 Oct. 74), sobre HISTORIA DE CHILE, de los profesores Sergio Villalobos R., Osvaldo Silva G., Fernando Silva V., Patricio Estellé M., editada por Editorial Universitaria.

Extractamos del texto crítico: "Como una historia que llama 'a la inteligencia y no a la memoria', con una visión interpretativa de los acontecimientos, definieron sus cuatro autores la nueva Historia de Chile que lanza al mercado la Editorial Universitaria". "Sin tener que matarse recordando nombres y fechas, los chilenos podrán conocer su historia. Una nueva visión interpretativa de los períodos y procesos y que 'habla a la inteligencia y no a la memoria'". (...) "La idea y creación fue colectiva. Cuatro historiadores y profesores universitarios consideraron las necesidades de poner la historia al alcance de todos, dejando de lado el aparato erudito".

(...) "De la Prehistoria quedó responsable Osvaldo Silva. De la Conquista, Patricio Estellé. De la Colonia, Patricio Estellé y Sergio Villalobos. De la Independencia, Villalobos, y de la República adelante, Fernando Silva. Su nuevo estilo se debe a que —tal como lo señalan en el prólogo— "creemos que el viejo estilo de una historia simplemente política está superado y que, en cambio, una visión del pasado a través de cuatro de sus elementos, historia económica, social, cultural y política, debe constituir una visión moderna de carácter interpretativo, en que los hechos se inscriben formando parte de profundos cauces, en lugar de cons-

tituir información aislada e inconexa". En esta búsqueda de la interpretación histórica los ensayistas han llegado a novedosas conclusiones. Sergio Villalobos, por ejemplo, señala que "cosas aparentemente sin importancia, como la hacienda y la familia, tienen una gran trascendencia histórica". "También —agrega Patricio Estellé— sin romper el gran acervo de

colorido, sino que debemos estudiar y comprender los grandes procesos del pasado, que han constituido las líneas directrices de nuestro desarrollo histórico. Solamente de esta manera podremos comprender lo que ha sido la trayectoria del pueblo chileno y, por lo tanto, interpretar el momento presente y pensar, el tiempo futuro" (...) "Los lectores, sin duda, se extrañarán" (continúa diciendo el artículo de "El Mercurio") "con sólo la lectura del nombre de los capítulos. Cada una de las zonas de Chile merece un capítulo aparte. El área norte, donde el agua fue más preciosa que el oro; el área central, donde el invierno se viste de lluvias; el área sur, don de las lluvias regalan selvas; el extremo sur, donde los hielos cavaron archipiélagos".

(...) "Como toda novela, esta nueva Historia de Chile tiene sus riesgos y los autores están conscientes de ello" (...) "Y la novedad es completa. Incluye también a las láminas donde se han escogido grabados, planos, retratos, que ilustran de una manera diferente a la tradicional obra de este tipo. Indudablemente los problemas van a surgir al estudiante que ya tiene su propia visión. Se trata que le produzcan problemas —manifesta Fernando Silva— y así enriquecerá y comprenderá sus conocimientos".

Con esas líneas, la Revista del Domingo de "El Mercurio", finaliza su comentario.

HISTORIA DE CHILE, de los profesores Sergio Villalobos, Osvaldo Silva, Fernando Silva y Patricio Estellé, editada por Editorial Universitaria (Santiago, Chile, 1974) se propone satisfacer el interés del amplio público lector, a la vez que

P. 10-II. 1974]



672 656. Recauda N° 2

"Los personajes y los hechos adquieren una dimensión diferente a la tradicional. Escriben los autores: No podemos seguir tolerando simples relatos de hechos curiosos,

que han convertido a la Historia en un bazar pintoresco, lleno de

stgo. s/f.

## Historia de Chile. [artículo]

**FECHA DE PUBLICACIÓN**

1974

**FORMATO**

Artículo

**DATOS DE PUBLICACIÓN**

Historia de Chile. [artículo]. il.

**FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

**INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

**UBICACIÓN**

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)